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Т А Р И Ф Ы

До 10 февраля жителям
Тверской области, как,
впрочем, и других регио$
нов необходимо было оп$
латить первую в этом году
квитанцию за электро$
энергию. По сравнению с
прошлым годом расходы
среднестатистической
тверской семьи на электро$
энергию выросли на сумму,
сопоставимую с дополни$
тельной бутылкой молока
в месяц или тремя поезд$
ками в маршрутке

Первый месяц 2011 года
отметился в России при�
личным (а правильнее бу�
дет сказать, неприличным)
ростом инфляции: по дан�
ным Росстата, она соста�
вила в среднем по стране
2,4%. Причем львиную
долю его обеспечили про�
довольственные товары и
бензин: по сравнению с
январем минимальный на�
бор продуктов питания в
России подорожал на 5,5%.
Более чем на 7% приросли
среднероссийские цены на
дизельное топливо и бен�
зин марки А�76 (АИ�80).

В январскую инфляцию
свой вклад внес и рост та�
рифов на услуги, обеспечи�
вающие населению (преж�
де всего городскому) нор�
мальные, цивилизованные
условия жизни. Однако его
динамика оказалась контро�

Не так страшен рост, как его малюют
лируемой вдвойне. С одной
стороны, цены на боль�
шинство этих услуг регу�
лируются государством и
утверждаются региональ�
ными энергетическими ко�
миссиями. С другой — жес�
ткий предел их подорожа�
нию (15%) задан главой
правительства России
Владимиром Путиным, и
его соблюдение в Тверской
области отслеживается и
контролируется в каждом
муниципальном образовании.

Если же говорить об
электроэнергии, то в Твер�
ской области тариф на нее
вырос на 9�10%. Причем
надо принимать в расчет,
что стоимость киловатт�
часа для населения уста�
навливается один раз в год
и в отличие от других това�
ров, цены на которые, воз�
можно, продолжат расти,
останется неизменной до
конца года.

Давайте посмотрим, как
данное повышение отра�
зится на бюджете средне�
статистической семьи, ко�
торая живет в доме с газо�
вой плитой и ежемесячно
потребляет 150 кВт/ч
электроэнергии. Этого,
кстати, вполне достаточно,
когда в доме есть стираль�
ная машина�автомат, холо�
дильник, компьютер, два
телевизора и другая необ�
ходимая бытовая техника.

Итак, если в прошлом
году стабильные 150 кВт/ч
обходились семейному бюд�
жету в 391,5 рубля, то те�
перь при том же уровне

потребления расходы по этой
статье составят 430,5 рубля,
или на 39 рублей больше,
чем прежде. С чем сопос�
тавима такая сумма? На�

пример, с пачкой сигарет
или бутылкой пива, от ко�
торых вполне можно отка�
заться в пользу своего здо�
ровья… Сравнения можно
продолжать и продолжать.
Но стоит ли?

Тем более что достаточ�
но взглянуть на динамику
цен на электроэнергию на
более длительном отрезке
времени, чтобы понять,
что в реальном выраже�
нии, то есть в рублях, за
последние годы электро�
энергия подорожала не так
серьезно, как это иногда
преподносится теми, кто
любит пошуметь и поиг�
рать на протестных на�
строениях. И это даже не�
смотря на то, что с 2009
года Тверская область од�
ной из первых в России
перешла на иной способ
тарифного регулирования
(RAB�регулирование), что
потребовало более резкого
повышения тарифа с 1,88
рубля в 2008 году до 2,39
рубля в 2009 году. В после�
дующие же годы рост цен
был куда сдержаннее. Как
отмечает генеральный ди�
ректор ОАО «Тверьэнерго�
сбыт» Петр Конюшенко,
в 2011 году рост цен на
электричество для граждан
Тверской области будет
минимальным как по срав�
нению с предыдущими го�
дами, так и по сравнению

с другими коммунальными
ресурсами. К тому же
нельзя сбрасывать со сче�
тов и то, что в Тверской
области принято решение
о субсидировании расходов
на оплату жилья и комму�
нальных услуг, — эти зат�
раты не должны превы�
шать 18% совокупного до�
хода семьи. Для льготных
категорий граждан, в числе
которых многодетные се�
мьи, участники войны, ве�
тераны труда и т.п., макси�
мально допустимая доля
расходов еще ниже — 15%
от дохода. Для сравнения
отметим, что в других ре�
гионах Центрального фе�
дерального округа меха�
низмы субсидирования
включаются лишь тогда,
когда оплата жилищно�
коммунальных услуг дости�
гает 22%.

В любом случае, если
объем потребления электро�
энергии останется преж�
ним, то и расходы на его
оплату для жителей Твер�
ской области вырастут со�
всем незначительно. А учи�
тывая, что многие потре�
бители уже сейчас активно
занялись энергосбережени�
ем на дому, вполне возмож�
но, что в этом году платить
придется даже меньше,
чем в прошлом.

Наталья Наталья Наталья Наталья Наталья СЕРГЕЕВАСЕРГЕЕВАСЕРГЕЕВАСЕРГЕЕВАСЕРГЕЕВА

Стоимость киловатт$часа для населения

устанавливается один раз в год и на протя$

жении этого периода остается неизменной.

У П Р А В Л Е Н И Е  Д О М А М И

Управляющая организация «ЖЭУ
№10» работает на тверском рын$
ке ЖКХ более трех лет и пользу$
ется заслуженным доверием у
жителей. Однако за последнее
время у нее, как и у всех УК го$
рода, накопилось немало проб$
лем. О том, какие из них требуют
немедленного решения и почему
не всегда удается быстро спра$
виться с трудностями, мы беседу$
ем с директором ООО «ЖЭУ №10»
Александром ЗАЙЦЕМ

— Александр Ильич, какие ос�
новные проблемы сегодня сто�
ят перед вашей управляющей
компанией и что делается для
того, чтобы снять наболевшие
вопросы с повестки дня?

— Пожалуй, наиболее остро
стоит проблема с неплательщика�
ми. Несмотря на регулярные напо�
минания с нашей стороны, задол�
женности продолжают расти. Если
после двух�трех извещений долж�
ник не просыпается, мы обраща�
емся в суд. В результате часть дол�
гов была погашена, однако 30%
исков все еще находится на испол�
нении, так как у людей просто нет
денег на погашение долга. Что де�
лать с такими жильцами, неясно.
В соответствии с Жилищным ко�
дексом расторгнуть с жильцом
договор социального найма можно
только при условии переселения
его в общежитие. Выселить чело�
века на улицу по закону никто не
имеет права.

Не менее серьезная проблема
— должники, приватизировавшие
свои квартиры. В некоторых случа�
ях мы вынуждены подавать в суд
повторные иски о возможности ли�
шения прав собственности. Но
пока идут разбирательства, задол�

Пора считать деньги

женности увеличиваются. И с
этим столкнулось не только «ЖЭУ
№10», но и многие другие управ�
ляющие компании, которые ока�
зались потенциальными банкро�
тами.

— Тем не менее оплачивать
коммунальные услуги нужно в
полном объеме. Удается ли вам
избегать конфликтных ситуа�
ций с поставщиками услуг?

— Поблажек нам никто, разу�
меется, не делает. Но это еще не
самая главная проблема: ситуация
усугубляется еще и тем, что мно�
гие аспекты законодательства, регу�
лирующие отношения между по�
ставщиками и управляющими
организациями, до сих пор недо�
статочно проработаны. Отсюда
все разногласия по поводу тарифов
и методик расчета платежей. Па�
радокс, но даже если мы соберем
денежные средства со всех жиль�
цов, то все равно останемся долж�

ны поставщикам. И опять�таки
проблема эта есть не только у
«ЖЭУ №10», но и у всех УК города.
Приходится решать вопрос через
суд. Тем не менее с отдельными
компаниями мы нашли общий
язык и без судебного разбиратель�
ства, например, с водоканалом и
газовыми службами.

— Многие горожане уже осоз�
нали: чтобы не переплачивать
за коммуналку, нужны индиви�
дуальные приборы учета по�
требленных ресурсов. Однако
среди населения по�прежнему ос�
таются те, кто не спешит с
их установкой. Как обстоят
дела в домах, которые нахо�
дятся под управлением вашей
компании?

— Действительно, жители за�
метно расшевелились. На кого�то
подействовала информация из
СМИ, на кого�то — пример сосе�
дей, которые уже добились ощути�
мой экономии. От установки внутри�
квартирных счетчиков будет зави�
сеть оплата услуг не только в каж�
дой конкретной квартире, но и во
всем доме. Дело в том, что некото�
рые собственники свои квартиры
сдают, и число проживающих в
них потребителей отличается от
числа зарегистрированных. Если
счетчик в квартире установлен,
вопросов не возникает, если нет —
услуги оплачиваются в соответ�
ствии с нормативами по количе�
ству зарегистрированных жильцов.
А разница между данными обще�
домового счетчика и оплаченным
объемом услуг ложится на плечи
всего дома.

По данному вопросу мы кон�
сультировались со специалистами
на семинаре по повышению квали�
фикации в Санкт�Петербурге. Вы�
яснилось, что арендаторам мы мо�
жем начислять платежи только на
основании договора, в котором
собственник указал всех прожива�
ющих. Но закона, который обязы�
вал бы заключать такие договоры,
не существует. Поэтому если кто�то
из наших жильцов их и оформля�
ет, то нас в известность не ставит.
Конечно, можно выяснить все са�
мим. Например, в Санкт�Петер�
бурге предпринимались совмест�
ные попытки представителей УК,

РОВД и общественности домов со�
ставлять акты учета реально про�
живающих и на основании их на�
числять платежи, но суд признал
эту деятельность незаконной.

— По закону весь жилищный
фонд должен быть оснащен
приборами учета до 2013 года.
Времени остается мало, по�
этому решения об установке
счетчиков собственники долж�
ны принимать уже сейчас. Ка�
кую работу с населением вы ве�

дете, чтобы ускорить этот
процесс?

— Мы будем инициировать со�
брания собственников — только
они вправе решать, нужен ли об�
щий счетчик в доме или нет. В слу�
чае положительного решения
жильцы могут сразу объединить
свои финансовые усилия для его
покупки. Часть людей больше за�
интересована в том, чтобы их
средства шли на выполнение дру�
гих видов работ — ремонт крыш
и труб в подвалах, заделку швов и
т.д. Здесь возможны два варианта.
Первый — общим решением ис�
пользовать для покупки счетчика

часть средств, идущих на ремонт.
Второй — установка прибора уче�
та может быть оплачена в рас�
срочку в течение пяти лет, а орга�
ны исполнительной власти, в свою
очередь, могут компенсировать
расходы ресурсоснабжающим
организациям из средств муници�
пального или регионального бюд�
жетов. Какое решение примут
жильцы, пока сказать трудно —
выяснится это только во время
проведения собраний.
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